

1. La Población

1.013. Edad media. Año 2012

1. La Población

1.013. Edad media. Año 2012.

Índice

| | |
|---|---|
| Comentario | 3 |
| Mapa | 4 |
| Gráficos y/o tablas de datos..... | 5 |
| Metodología y fuentes de información..... | 6 |

1. La Población

1.013. Edad media. Año 2012.

Comentario

Según datos de 2012, la edad media de la población aragonesa alcanza los 43,40 años; dos puntos por encima de los 41,51 años que fija la media nacional, y dejando a Aragón como la sexta Comunidad Autónoma con una edad media más alta. A escala provincial, Teruel (45,1 años) y Huesca (44,3 años) se sitúan como la 10ª y 13ª más envejecidas del país. Por su parte, los 42,9 años de Zaragoza la colocan en el puesto 22º, ligeramente por debajo de la media de edad nacional.

Ahora bien, tras los datos absolutos -y al igual que ocurre con la gran mayoría de los indicadores demográficos aragoneses-, Aragón esconde una estructura demográfica tremendamente heterogénea que requiere, para su correcta interpretación, de un análisis mucho más detallado a escala municipal.

En primer lugar cabe destacar que tan solo 82 de los 731 municipios aragoneses -apenas un 11%-, presentan edades iguales o inferiores a la media regional. Se trata, por lo general, de aquellos municipios que presentan rasgos demográficos y socioeconómicos especialmente dinámicos en el contexto regional y que pueden considerarse como asentamientos de carácter urbano, si no en lo que a sus cifras de población se refiere, si al menos en sus funciones como cabeceras o subcabeceras comarcales. A la vista del mapa adjunto y, aún a pesar de que el carácter de los municipios que se pueden considerar como las más "jóvenes" de Aragón resulta heterogéneo, el entorno metropolitano de la ciudad de Zaragoza puede considerarse como el espacio en el que tienden a concentrarse las edades medias más bajas. Así, municipios como la Puebla de Alfindén o María de Huerva presentan medias de edad inferiores a los 35 años; apenas de 32,1 años en el caso de Cuarte de Huerva, el municipio con la edad media más baja de Aragón. Indudablemente, el proceso de periurbanización del entorno inmediato a la capital regional, consecuencia de la evolución al alza de los precios de la vivienda, explica estas cifras. Algo similar ocurre en el caso de la ciudad de Huesca y su entorno, donde se encuentran municipios como Igríes o Tierz (con 36,3 y 33,6 años de media respectivamente).

En el extremo contrario, 649 municipios -lo que supone casi un 89% de los aragoneses-, cuentan con medias de edad superiores a la regional. Entre ellos, 61 municipios presentan edades iguales o superiores a los 60 años. Aunque se encuentran ejemplos de municipios muy envejecidos en cualquier punto del territorio aragonés, los datos muestran que es en Teruel y, sobre todo, en Zaragoza, donde la concentración de municipios con edades medias superiores a los 60 años resulta mayor. De hecho, en la provincia de Huesca apenas dos municipios rebasan esta edad, mientras que en Teruel son 21 y en Zaragoza 38. En lo que respecta a la presencia de lo que se podría definir como patrones espaciales -y aun a pesar de la multitud de variables que de una u otra manera influyen en la edad media de la población-, el mapa pone de manifiesto que es en el entorno del sistema Ibérico donde se encuentra una mayor concentración espacial de municipios con edades medias altas o muy altas. De hecho, si se traza un eje entre Tarazona y la ciudad de Teruel, se observará que la gran mayoría de los municipios próximos a este eje presentan medias de edad superiores, cuando menos, a los 50 años, una tendencia que solo se ve alterada por la presencia de un reducido número de municipios que, como ocurre en el caso de Calatayud, Daroca o Calamocha, disfrutan un dinamismo demográfico y socioeconómico sensiblemente superior al de su entorno eminentemente rural y, por lo tanto, cuentan con medias de edad más bajas.

En definitiva, el análisis de la edad media de la población a escala municipal no viene sino a poner de manifiesto el grave desequilibrio que caracteriza al conjunto de la estructura demográfica aragonesa; desequilibrio estructural que tiene su reflejo en todas las dimensiones de la realidad socioeconómica de la región y que se convierte, seguramente, en la principal amenaza para la cohesión del territorio.

1. La Población

1.013. Edad media. Año 2012.

Gráficos y/o tablas de datos

| Provincia | Edad media |
|-----------|------------|
| Huesca | 44,3 |
| Teruel | 45,1 |
| Zaragoza | 42,9 |
| Aragón | 43,4 |

Edad media de la población por provincias y regional

| Edad media (años) | Nº municipios | % resp. Total | Mínimo | Máximo |
|-------------------|---------------|---------------|-------------------------|--------------------------------|
| Más de 65 | 11 | 1,50 | Las Cuerlas (65,2) | Bagüés (70,2) |
| 60 a 65 | 50 | 6,84 | Moyuela (60,) | Segura de Baños (64,8) |
| 55 a 60 | 138 | 18,88 | B. de Gracián (55) | Santed (59,9) |
| 50 a 55 | 222 | 30,37 | Bailo (50) | Valtorres (54,9) |
| 45 a 50 | 196 | 26,81 | Gargallo (45) | Gallocanta (49,9) |
| 40 a 45 | 100 | 13,68 | Castejón de Sos (40,1) | Novallas (44,9) |
| Menos de 40 | 14 | 1,92 | Cuarte de Huerva (32,1) | La Almunia de Dª Godina (39,8) |

Municipios según intervalos de edad media, porcentaje respecto al total y máximo y mínimo por intervalo

1. La Población

1.013. Edad media. Año 2012.

Metodología y fuentes de información

Definición

Se entiende por edad media de la población al valor que resume la distribución por edades de una población cualquiera. Se obtiene a partir de la división de la suma total de las edades de la población de un territorio seleccionado por el número total de habitantes de ese territorio. En este caso los datos obtenidos hacen referencia al año 2012.

Fuentes de información

La fuente de información utilizada para el presente Documento Informativo Territorial es el Padrón Municipal de habitantes de 2012. www.iaest.es

Proceso

Para la representación espacial se ha utilizado la base puntual de cabeceras municipales del Instituto Geográfico Nacional (IGN) sobre la que se ha cargado el valor de población total, dando el tamaño de las circunferencias, y el valor de la Edad Media en una gama de colores. Como fondo se utiliza la base cartográfica de términos municipales del Centro de Información Territorial de Aragón www.ign.es / <http://sitar.aragon.es/>

Observaciones

No hay observaciones hasta la fecha de redacción de este Documento Informativo Territorial.